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Proyecto sillas-cama
favorece a familias de
derechohabiencia que
deben pernoctar con
pacientes en el IMSS

[ REDACCIÓN ]
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Busca la legisladora
Luisa Pérez deducir
impuestos relativos
a gastos en hospital
ante enfermedades

[ROSA GABRIELA PORTER]
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Asevera responsable
de la PF en el estado
que aquí no hay una
sola bronca con sus
elementos por trabajo  

[ JOCELYN ANDRADE ]
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Generan los recortes
presupuestales 2019
que Sedagroh amarre
su  cinturónpara hacer
mucho más con menos 

[ ALBERTO QUINTANA ]

*Valores: 
Moneda  Venta en pesos 

Dólar ($) 19.30
Euro (€) 21.46
Libra (£) 23.92

*Fuente: Banco Nacional de México.

cronica
LA

DE HOY

en
PPRREESSIIDDEENNTTEE YY DDIIRREECCTTOORR GGEENNEERRAALL::  

JJoorrggee  KKaahhwwaaggii   GGaassttiinnee

VV II EE RR NN EE SS   55

JJ UU LL II OO   22 00 11 99

AAÑÑOO  1111    NNºº  33771188  //  $$66..0000

ww ww ww .. cc rr oo nn ii cc aa hh ii dd aa ll gg oo .. cc oo mm

Ocupada entidad en
rescate de herencias

Subrayó mandatario estatal, desde Actopan, la gran riqueza con que cuenta Hidalgo en culturas y legados históricos.

Dialoga la SSH
con el SNTSA a
favor de usuarios

La coordinación y suma de
esfuerzos entre trabajado-
res y autoridades hacen

que las instituciones funcionen
para lo que fueron creadas, lo
anterior quedó de manifiesto-
tras un diálogo que sostuvie-
ron el titular de la Secretaría
de Salud de Hidalgo (SSH),
Marco Escamilla, y la dirigente
de la Sección 20 del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Secretaría de Salud (SNTSA),
Sonia Ocampo.

Como un hecho sin prece-
dente en Hidalgo, sindicato jun-
to con subsecretarios, jefes ju-
risdiccionales, directivos de hos-
pitales y áreas administrativas,
así como delegados sindicales,
se pusieron de acuerdo en di-
versos temas que contribuirán
al buen funcionamiento de la
Secretaría de Salud.  ..44

� Inaugura gobernador una
exposición propiciada por
expertos del INAH, dentro
de aniversario número 80
� Reconoce la labor de esa
dependencia a favor de los
pueblos locales, con obras

Anuncia Delmar posibilidad de
instalar cámaras en los ductos

� Para con el lo proteger la infraestructura de Pemex
� Tras sol icitud de comandante de Guardia Nacional ..88

[ REDACCIÓN ]

Como parte de la conmemora-
ción por los 80 años del Insti-
tuto Nacional de Antropolo-

gía e Historia (INAH), el gobernador
Omar Fayad inauguró la exposición
"Mensajes divinos, Manos que reve-
lan", en el convento de San Nicolás
de Tolentino.

Afirmó que para la gente de Ac-
topan es un día muy especial por el
regreso de 20 piezas culturales que
fueron atendidas por el INAH, que
representan la creencia, esencia y
raíces de los mexicanos.

La muestra exhibirá el trabajo re-
alizado para recuperar mensajes, his-
toria y el arte que enriquece los bie-
nes culturales, con intervención de
especialistas. ..33
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MUERTE POR ASFIXIA
Perdió la vida una persona, por asfixia, al pre-
sentarse un conato de incendio al interior de su
domicilio ubicado en el municipio de Mineral de
la Reforma, en la colonia Ávila Camacho. En el
lugar falleció quien respondiera en vida a las
iniciales R.H.M., de tan sólo 25 años, y quien de

acuerdo con los primeros reportes del hecho
mantenía unas veladoras prendidas, las cuales
pudieron ser la causa de que iniciara la confla-
gración. Al lugar acudió personal de Bomberos
del estado, que apoyó a las labores.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..
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CARLOS PORTILLO

Con la me-
sura de quien cono-
ce el oficio, Portillo
Zavala realiza la la-
bor de paginador
en La Crónica de
Hoy en Hidalgo.
Atento siempre de
las indicaciones, es-
te elemento ofrece
sus conocimientos
en diseño y foto-
grafía, así como en
comunicación, para
brindar un mejor
producto a lectores
de este medio.

abajo

MARTE RIVERA

Como dicen
por ahí: "hace su
ronchita" el alcalde
de Zimapán, mien-
tras que sus compa-
ñeros panistas reavi-
van y mantienen plei-
tos internos. Rivera
Villanueva permane-
ce agazapado para
dar el salto posterior
como único vencedor
y apoderarse de lo
que sea; dicha estra-
tegia ya le funcionó
antes para conver-
tirse incluso en se-
nador suplente.
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ROBOS

Los vecinos de la colonia Santa Julia, en
Pachuca, lanzaron una advertencia y
denuncia, ya que en las últimas semanas
se han registrado robos de placas a los
vehículos estacionados en las calles de
esa zona. Al parecer una o varias perso-
nas se dedican a espiar a los conducto-
res que dejan sus autos en esta colonia y
les roban las dos placas, presumible-
mente para utilizarlas en alguna activi-
dad ilícita. Hasta el momento son más
de una decena de afectados los que de-
nunciaron dichos ilícitos a la espera de al-
guna solución por parte de las autoridades.

BACHES

Vaya que las lluvias han provocado más y
más baches en la capital hidalguense y
ahora son los colonos del sur de la ciu-
dad de Pachuca los que piden auxilio
para que se haga ya algo al respecto. La
Herradura, Paseos de la Plata, Villas
de Pachuca, San Antonio El Desmonte,
Nuevo San Antonio, entre muchos
otros, son algunos de los lugares don-
de las calles están totalmente destrui-
das y los vecinos se preguntan si no ha-
brá posibilidad de que las reparen,
porque en unas semanas más será in-
augurado un enorme centro comercial
en la zona y en temas de urbanización el
contraste será más que brutal.

CARRERAS

Contactaron los usuarios del servicio de
transporte público a los grillitos para denun-
ciar a los conductores de estos vehículos
porque siempre lo hacen a exceso de ve-
locidad, como si estuvieran por recibir
algún premio en una competencia. Lue-
go del terrible accidente ocurrido ayer
en el bulevar Colosio, usuarios comen-
taron que las camionetas del servicio
público siempre van jugando carreras y
peleándose al pasaje, lo que ya generó di-
versos accidentes y tremendos sustos para los
usuarios.

BAJADA CHACÓN

IMPACTANTE CHOQUE
TTeexxttoo::  JJoocceellyynn  AAnnddrraaddee  
Al menos tres personas resultaron lesionadas, en-
tre ellas una prensada en accidente sobre bulevar
Colosio, a la altura de la supervía Chacón, que ge-
neró caos vial durante al menos dos horas, en lo
que se realizaron acciones de remoción de vehícu-
los. Durante la mañana de este jueves se reportó
un incidente de tránsito al Número de Emergen-
cias 911, entre un vehículo tipo Pointer y un Vento,
a la altura de la colonia El Chacón, en Mineral de la
Reforma. Al lugar arribaron elementos de Policía
Municipal, así como Protección Civil de dicha de-
marcación, quienes trasladaron a S.R.A., de 46
años, a una clínica particular, para su atención mé-

dica. Sin embargo, también fue necesaria la pre-
sencia de Bomberos del estado, para liberar a
M.L.R.G., de 49 años, quien quedó prensado, por lo
cual se requirió equipo hidráulico para liberarlo y
posteriormente trasladarlo al Hospital General.
Otra persona más fue atendida en el lugar por pa-
ramédicos y no necesitó traslado. No obstante, el
hecho provocó que la vialidad estuviera bloqueada
por alrededor de dos horas, mientras se efectua-
ron acciones de rescate. El cierre de la vía a su vez
ocasionó que decenas de automovilistas resultaran
afectados, pues no podían transitar, por lo cual al-
gunos tomaron vías alternas.

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..
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EL HECHO  | EN PACHUCA
Firma hoy, en punto de las 10 horas, la CMIC un
convenio de colaboración con transportistas de la

construcción de la entidad

Reconoce Fayad labor del
INAH en rescate de cultura

[ REDACCIÓN ]

C
omo parte de la conme-
moración por los 80
años del Instituto Nacio-
nal de Antropología e

Historia (INAH), el gobernador
Omar Fayad inauguró la exposi-
ción "Mensajes divinos, Manos
que revelan", en el convento de
San Nicolás de Tolentino.

Afirmó que para la gente de Ac-
topan es un día muy especial por el
regreso de 20 piezas culturales
que fueron atendidas por el INAH,
que representan la creencia, esen-
cia y raíces de los mexicanos.

La muestra exhibirá el trabajo
realizado para recuperar mensa-
jes, historia y el arte que enrique-
ce los bienes culturales, con in-
tervención de especialistas en in-
vestigación, conservación y difu-
sión del patrimonio cultural de
la nación.

Omar Fayad sostuvo que estas
riquezas no sólo son de Actopan
sino de todo México y el mundo,
porque reflejan épocas comple-
tas, tradiciones y costumbres.

Reconoció el trabajo del direc-
tor general del INAH y al alcalde
de Actopan por tener presente el
rescate de cultura e historia.

"No se puede llamar desarro-
llo si una parte de eso no signifi-
ca el aprecio, rescate y contar con
una agenda de difusión y promo-
ción cultural para exponer nues-
tras piezas arquitectónicas del ar-
te y de la cultura de Hidalgo",
apuntó el gobernador, pues sólo
así se logra entender por qué la
cultura es multifacética, policro-
mática y pluricultural, compren-
diendo así la vida de personas y
que hoy toca vivir.

Hidalgo es pionero en impul-
sar el turismo religioso con ofer-
ta de 52 conventos, pertenecien-
tes a agustinos y a franciscanos
principalmente; subrayó la rique-
za cultural y religiosa de munici-
pios como Metztitlán, Alfajayu-

can y Cardonal, donde también se
restauran vestigios de la herencia
en la que se puede apreciar cómo
se forjaron pueblos y nación.

Exhortó al INAH a reforzar ac-
ciones para hacer más por el cen-

tro ceremonial más impresionan-
te de los toltecas en el municipio
de Tula, de tal forma que pueda
recobrar importancia al nivel de
centros como el de Teotihuacán,
pues ahí se encuentran los atlan-

tes, únicos en México.
Además pidió apoyo para im-

pulsar estructuras como la del
Padre Tembleque y así mostrar
de mejor manera estas riquezas
al mundo.

AUTORIDADES

Invaluables
los acervos
de entidad;
coincidencia
[ HUGO CARDÓN ]
� El gobernador Omar Fayad,
conjuntamente con el director
general de Instituto Nacional
de Antropología e Historia (IN-
AH), Diego Prieto Hernández,
inauguraron la exposición pic-
tórica y escultórica "Mensajes
Divinos", en el Exconvento San
Nicolás Tolentino de Actopan.

La exposición consiste en 20
obras de este mismo templo que
fueron restauradas por especia-
listas del INAH y que hoy po-
drán apreciar tanto pobladores
como turistas que acuden al
municipio en busca de atraccio-
nes como estas.

Durante la intervención del
alcalde de Actopan, Héctor
Cruz Olguín, además de dar la
bienvenida a los presentes, in-
formó que luego de 10 años de
haber sido llevados a los labo-
ratorios del INAH, hoy nueva-
mente regresan para estar
abiertos al público.

Ya en la intervención del go-
bernador del estado, señaló que
estas obras sin duda son parte
importantes de la historia de Ac-
topan; sin embargo, pertenecen
a todos los hidalguenses y a la
humanidad, ya que son parte de
un acervo cultural invaluable.

En este mismo sentido reco-
noció el trabajo del INAH en la
restauración de estas obras, ya
que dijo, sin su intervención difí-
cilmente podrían preservarse es-
te tipo de obras que no solamen-
te se tienen en Actopan, sino a
todo lo largo y ancho del estado
de Hidalgo.

Por su parte el titular del IN-
AH, Diego Prieto Hernández,
expresó que existe un compro-
miso serio por parte del actual
gobierno federal con la cultura,
no sólo con la del estado sino
del país.

Gastronomía: otro atractivo de demarcación

L uego de la toma de protesta del Comité
Pueblo con Sabor de Actopan, sus inte-

grantes buscarán difundir la riqueza gastró-
noma del municipio, la cual pretende con-
vertirse en un atractivo para turistas que
arriban al Valle del Mezquital.

En el 2017 el alcalde, Héctor Cruz Olguín,
planteó un proyecto ante la Secretaría de
Turismo estatal, a fin de que se destacara la
gran variedad gastronómica con que la cuen-
ta la demarcación, iniciativa con la que se
pretende dar una nueva imagen al municipio.

Para marzo de 2018 Actopan logró la
categoría de Pueblo con Sabor, programa
mediante el cual podrá beneficiarse con
los recursos para la difusión de su riqueza
culinaria, a fin de atraer un mayor núme-
ro de turistas.

Luego de este largo proceso el alcalde de
Actopan, Héctor Cruz, y el secretario de Tu-
rismo, Eduardo Baños, tomaron protesta a
los miembros del Comité Pueblos con Sabor,
integrado por Karelia González, Maribel Es-
taban, Javier Rivera, Carlos Cortés, Edita Zú-
ñiga, Nora Cano, Rocío Hueve y Mauricio
Herrera.

Hoy los integrantes del organismo buca-
rán promover la riqueza gastronómica como
la barbacoa o el ximbó (platillo elaborado
con nopales, carne de pollo y cueritos de
cerdo), lo que permitirá crecer en materia
turística, rubro en el que trabajan desde al-
gún tiempo atrás, para lo anterior ya bus-
can establecer un nuevo plan de trabajo.
(Hugo Cardón)

EN INAUGURACIÓN

� Abrieron una nueva exposición en Actopan, en marco de su aniversario
� Goza Hidalgo de gran patrimonio que debe compartirse con naciones

ATENCIÓN. Solicitó el gobernador el respaldo institucional para procurar sitios como Tula, donde están los atlantes.

VIERNES, 5 JULIO 2019 cronicahidalgo@hotmail.com
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[ REDACCIÓN ]

L
a coordinación y suma
de esfuerzos entre traba-
jadores y autoridades
hacen que las institucio-

nes funcionen para lo que fue-
ron creadas, lo anterior quedó
de manifiestotras un diálogo
que sostuvieron el titular de la
Secretaría de Salud de Hidalgo
(SSH), Marco Escamilla, y la di-
rigente de la Sección 20 del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores
de la Secretaría de Salud
(SNTSA), Sonia Ocampo.

Como un hecho sin prece-
dente en Hidalgo, sindicato
junto con subsecretarios, je-
fes jurisdiccionales, directivos
de hospitales y áreas adminis-
trativas, así como delegados
s indicales ,  se  pusieron de
acuerdo en diversos temas que
contribuirán al buen funcio-
namiento de la Secretaría de
Salud, esto gracias al trabajo
que realizan cada una de las
personas que la conforman.

El titular de la SSH resaltó la
importancia de trabajar de ma-

nera coordinada y llegar a
acuerdos que sean de beneficio
para la población que se acer-
ca a los Servicios de Salud pa-
ra recibir una atención.

Dijo que si bien es complejo
el sistema de salud en el país,
en Hidalgo se trabaja para dar
soluciones y construir favora-
blemente.

Escamilla Acosta aseveró que
con la realización de encuentros
como este se respalda el trabajo
que realiza el gobernador, Omar
Fayad Meneses, a favor de la salud
en la entidad.

"Con un diálogo asertivo se
pueden tomar decisiones institu-
cionales, sin olvidarnos de los pa-
cientes, que es a quienes nos de-
dicamos", sostuvo el secretario.

Indicó que a través de la Co-
misión Nacional para la Eva-
luación de la Problemática Eco-
nómica en Salud de la Comisión
Nacional de Salud, en donde
funge como secretario general,
se trabaja en propuestas para
evitar situaciones de alto ries-
go en cuanto a recursos huma-
nos y así seguir dando la aten-
ción adecuada a los usuarios.

En su oportunidad, Sonia
Ocampo Chapa indicó que este ti-
po de ejercicios son importantes,
ya que se respalda el trabajo que
día con día se realiza en la SSH.

La dirigenta sindical desta-
có que están en la mejor dispo-
sición de continuar con el diálo-
go directo con las autoridades
y dar solución a las necesida-
des básicas de los trabajadores.

� A fin de brindarle a los fami-
liares de pacientes derechoha-
bientes hospitalizados un des-
canso más digno, en el Institu-
to Mexicano del Seguro Social
(IMSS) Delegación Hidalgo se
puso en marcha desde el pasa-
do 2015 el proyecto sillas-ca-
ma, a través del cual año con
año se busca recaudar los fon-
dos económicos necesarios pa-
ra que los espacios de los hospi-
tales sean más humanos.

Susana Pérez Montalvo, fa-
miliar de una de las derecho-
habientes ingresadas en noso-

comio representa un ejemplo
de la mejora que ha traído al
IMSS el proyecto de las sillas-
cama; "antes sin las silla-cama
nos dormíamos en cualquiera
de las sillas, con una cobijita y
amanecías todo dolido del cue-
llo y hasta de malas, de verdad
que este proyecto es una ma-
ravilla, y decimos a quien la
dio, gracias".

Su hermana, quien tiene 44
años de edad, es una paciente
con Síndrome de Down y ha
tenido que estar constante-
mente en el Hospital General
de Zona con Medicina Familiar
No.1 del IMSS Hidalgo, ya que
recibe terapias y tratamiento
para su padecimiento de insu-
ficiencia renal.

Aunque Pérez Montalvo sa-
be que los padecimientos de
su hermana pudieran agra-
var, tiene el total apoyo de to-
da su familia para cuidarla y
del personal médico del IMSS
para darle los mejores trata-
mientos y la mejor calidad de
vida posible.

Finalmente, Susana Pérez
agradeció tanto al IMSS como
a quien ha donado las camas
ya que, aunque ellos no son los
pacientes, sí son quienes se que-
dan cuidándolos todo el día y
noche, lo cual con las sillas-ca-
ma aminora la carga que re-
presenta el no tener un lugar
para dormir junto a sus fami-
liares derechohabientes del or-
ganismo. (Redacción)

SSIILLLLAASS--CCAAMMAA

Agradecen familias
proyectos para el
descanso en IMSS

[ ALBERTO QUINTANA ]
� La estrategia económica im-
plementada en Hidalgo funciona
de manera exitosa, de acuerdo
con las indicaciones del gober-
nador Omar Fayad, afirmó el se-
cretario de Desarrollo Económi-
co (Sedeco), José Luis Romo.

Comentó que Hidalgo es una
de las cuatro entidades que ge-
neran más empleos a escala na-
cional, por la confianza que tie-
nen inversionistas en las distin-
tas regiones.

Desde hace más de mil días de
administración el mandatario hi-
dalguense estableció la ventani-
lla única y metas muy claras de
nuevas inversiones para el estado.

"Es un gobierno de hechos
donde se ha demostrado que
tiene una coordinación con
los tres niveles de gobierno,
las cámaras empresariales y
los funcionarios del gabinete
del estado que se involucran
en estas acciones".

El trabajo compartido permite
que las nuevas inversiones sean
una realidad, lo cual se refleja con
las inauguraciones que se hacen
en distintas zonas del estado y la
generación de nuevos empleos.

Romo Cruz agregó la actual
administración aplicó un cam-
bio de visión para atraer nue-
vas empresas al estado.

Pondera la secretaría
acuerdos con SNTSA

� Con el fin de beneficiar a quienes acuden a la SSH
para recibir alguna atención, indicó Marco Escamilla

IINNVVIITTAACCIIÓÓNN  AABBIIEERRTTAA

Conf irma SUTSPEEH 10ª

carrera, por su aniversario
� Detalló el secretario general
del Sindicato Único de Trabaja-
dores al Servicio del Poder Ejecu-
tivo del Estado de Hidalgo (SUTS-
PEEH), Víctor Licona Cervantes,
la décima edición de la carrera
atlética a realizar el 14 de julio
en punto de las ocho horas.

El dirigente sindical indicó
que la carrera del SUTSPEEH
se efectuará en el marco de la
celebración del 39 aniversario
de la creación del sindicato y las
inscripciones quedaron abier-
tas a partir de este miércoles.

Contará con categorías li-
bre, máster y veteranos para

público en general y una espe-
cial para burócratas en ambas
ramas, además de categoría de
ciegos y débiles visuales y silla
de ruedas, además se realizará
el carnaval atlético infantil pa-
ra niños de seis a 13 años; cabe
mencionar que a los primeros
350 inscritos se les entregará
una playera conmemorativa.

El banderazo de salida se
dará en punto de las ocho ho-
ras a las afueras del edificio
sede del sindicato y tendrá
como meta el Complejo De-
portivo Revolución Mexica-
na.(Redacción)

SINDICATO.  Adelantó el funcionario que existe voluntad por trabajar de manera conjunta a favor de pacientes.

MANTENER ARMONÍA  S 
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Exitosa estrategia
para atracción de
nuevos capitales
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Actas no
perderán
vigencia:
Congreso
�Aprobó la LXIV Legislatura
un exhorto dirigido al Poder
Ejecutivo y 84 ayuntamientos
para que omitan la solicitud
de actas de nacimientos re-
cientes, a excepción de que el
documento sea ilegible, sufra
modificaciones que destruyan
o alteren contenido, o bien pa-
dezcan cambios por parte de
autoridad judicial; además re-
quirió a la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social (STPS)
para difundir el decálogo so-
bre prevención de riesgos en
centros laborales.

En sesión ordinaria, dipu-
tados hidalguenses validaron
el requerimiento dirigido a
oficinas del gobierno estatal
y autoridades en los 84 muni-
cipios, para que eviten la exi-
gencia del documento de
identificación actualizado,
pues en algunas dependen-
cias demandan la presenta-
ción de esta acta.

Cabe recordar que en enero
de 2019 la LXIV Legislatura
aprobó por unanimidad refor-
mas al artículo 397 de la Ley
para la Familia del Estado, pa-
ra determinar que las actas no
se sujetarán a temporalidad
para vigencia desde su expe-
dición, al igual que copias cer-
tificadas de las mismas, salvo
que sean ilegibles, sufran mo-
dificaciones que destruyan, al-
teren contenido o alguna mo-
dificación por autoridad judi-
cial y/o administrativa.

Asimismo, el Congreso vo-
tó a favor del acuerdo que
conminó la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social
(STPS), mismo que incluye
puntos específicos relativos
al respeto y seguimiento para
evitar accidentes en los cen-
tros laborales, prestar aten-
ción a las actividades, cum-
plir normas de seguridad, evi-
tar improvisación, entre
otros. (Rosa Gabriela Porter)
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Garantizado
el respeto a
derechos de
los elementos
� Coincidió el presidente de la
Junta de Gobierno, Ricardo Bap-
tista, con la postura de la federa-
ción respecto a manifestaciones
de integrantes de Policía Federal
por su incorporación a la Guar-
dia Nacional (GN), misma que ga-
rantizará derechos laborales y res-
petará demandas, aunque sostu-
vo que dicha estrategia de segu-
ridad continuará; asimismo pre-
sentó una propuesta para forta-
lecer el delito de receptación, en
cuanto a vejaciones contra pro-
piedad y quienes se aprovechan
para sí los efectos del mismo.

Sobre los recientes bloqueos
carreteros que encabezaron poli-
cías federales, derivados de las
condiciones laborales que padece-
rán ante la eventual desaparición
de esta dependencia, el coordina-
dor parlamentario de Movimien-
to Regeneración Nacional (Mo-
rena) dijo que este tema debe so-
lucionarse de manera pacífica.

"Lo hemos dicho, el derecho a
la manifestación lo tienen y de-
fendemos ello, lo dijo el presiden-
te, no habrá represión y se tolera-
rá toda la disidencia dentro de la
manifestación pacífica".

Agregó que a estos elementos
garantizarán sus derechos labo-
rales, pero es importante que
cumplan con los controles de
confianza. (Rosa Gabriela Porter)

Requiere Pérez deducir
gasto por enfermedades

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

F
ormalizaron hacia la Cá-
mara de Diputados fede-
ral la propuesta para re-
formar el artículo 151 de

la Ley del Impuesto Sobre la Ren-
ta (ISR), iniciativa de la diputa-
da priista, María Luisa Pérez, a
fin de que deduzcan gastos hospi-
talarios, así como medicamen-
tos, análisis clínicos y tratamien-
tos para control de enfermeda-
des crónicas no trasmisibles, efec-
tuados por contribuyentes, su
cónyuge o la persona con quien
viva en concubinato, ascendien-
tes o descendientes en línea recta.

El pleno de la LXIV Legislatu-
ra aprobó el acuerdo económico
relativo a la iniciativa de decreto
ante la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, en cuan-
to a permutas en la fracción I del
artículo 151, para que en deduc-
ciones de impuestos consideren
tratamientos por enfermedades
crónicas no trasmisibles.

Dentro de los argumentos se-
ñaló que el país cuenta con un
Sistema Nacional de Salud, empe-
ro existen limitaciones en los ser-
vicios y coberturas que ofrecen a
los derechohabientes.

Por ejemplo, millones de mexi-
canos padecen enfermedades cró-
nicas no trasmisibles que requie-
ren tratamientos integrales, lar-
gos y costosos, como lo son: dia-
betes, hipertensión, sobrepeso y
obesidad, dolencias que aumen-
tan la demanda de servicios de
salud pública o privada.

Entonces para apoyar a las fa-
milias mexicanas y optimizar el
sistema tributario, pues el país
presenta la más baja tasa de re-

caudación con respecto al Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), ape-
nas en un 17.22 por ciento.

"De acuerdo con el Sistema de
Administración Tributaria (SAT)
alrededor de 56 millones de per-
sonas, físicas y morales, pagan
impuestos nuestro país; por otra
parte, el estudio del Índice de
Complejidad Financiera 2017 ha-
ce mención que México es uno
de los10 países con el sistema tri-
butario más complejo", indicó.

CANALES. Dicho planteamiento fue formalizado ante Congreso de la Unión.

TRATAMIENTOS  O 

� Propuesta modificaría aspectos como el ISR,
con el objetivo de respaldar a más pobladores
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Mejorar la
imagen de
esta capital
[ MILTON CORTÉS ]
� Convocaron habitantes de
colonias de Pachuca a ciuda-
danía y autoridades munici-
pales a responder a exhortos
para no dejar desechos en vía
pública y mejorar servicios,
con el fin de optimizar la ima-
gen urbana.

Indicaron que en colonias
aledañas al centro de la ciudad
se presentan deficiencias; por
ejemplo, en recolección de basu-
ra, al reportar que existe varia-
ción en horarios en que presta
servicio el camión recolector.

Señalaron que a lo anterior
se suma la irresponsabilidad de
algunas personas que gustan
de dejar bolsas con desechos en
vía pública, en espera de que
trabajadores de la empresa en-
cargada de la recolección las
levante; sin embargo, afirma-
ron que esas acciones generan
demasiados problemas, entre
ellos la mala imagen que se pro-
mueve de la ciudad.

"Existen demasiadas defi-
ciencias en servicios públicos
de la ciudad, pero no herede-
mos toda la responsabilidad a
las autoridades, como socie-
dad debemos contribuir y la
mejor forma de hacerlo es ser
responsables en este caso con
la basura que generamos y es-
perar a que los camiones re-
colectores recorran nuestras
colonias para depositar la ba-
sura en el lugar que corres-
ponde", opinaron.

RIESGOS. Lamentó el secretario que dicha actividad ilícita continúe sin que sociedad haga conciencia.

Orientaría SSPH videocámaras

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

A
nunció el titular de
la Secretaría de Se-
guridad Pública de
Hidalgo (SSPH),

Mauricio Delmar Saavedra, que
en un esquema de coordinación
con Pemex y la recién llegada
Guardia Nacional (GN) se bus-
cará instalar cámaras de vide-
ovigilancia en ductos de la ex-
paraestatal a fin de inhibir el ro-
bo de hidrocarburos.

El mando policial pormenori-
zó desde Tula que el comandan-
te a cargo de la GN en el estado,
Martín García, realizó una pri-
mera solicitud en ese sentido a la
dependencia, pero al tener que
ver con instalaciones de la em-
presa productiva del Estado no
es algo que esté en sus manos
decidir.

Mencionó que se entablará

diálogo con directivos de Pemex
a efecto de analizar las posibili-
dades de colocar aparatos de
grabación en o cerca de infraes-
tructura de la petrolera.

Delmar se refirió al tema lue-
go de que se suscitara un derra-
me por toma clandestina sobre
la carretera Tlaxcoapan-Tlahue-
lilpan, apenas a kilómetro y me-
dio de la zona cero en que ocu-
rrió el estallido del ducto Tux-
pan-Tula el pasado 18 de ene-
ro y que ha costado la vida a
137 personas.

Por otro lado, el jefe policial
lamentó que a pesar de la citada
tragedia aún haya personas que
jueguen con la seguridad de los
ciudadanos, con su integridad,
por lo que dijo que tanto la poli-
cía estatal, federal, como mili-
tares y ahora la GN, redoblarán
esfuerzos con el objetivo de erra-

dicar el huachicoleo.
Señaló que lo más triste del

caso es que la labor de "chupa-
ductos" continúa, lo que quie-
re decir que la ciudadanía sigue
con el consumo del combusti-
ble extraído de manera ilegal y
lo peor es que se le da una base
social al tema, comentó que la
población los defiende, "aunque
están creando un mercado de
sangre, estoy seguro que peor
que el de las drogas".

Agregó que el mercado del
huachicol consume desde la ra-
íz a la sociedad, arrebata vidas
de quienes se inmiscuyen en el
delito y expone a personas que
no tienen nada qué ver con esa
práctica.

Exhortó a que la ciudadanía
denuncie las cosas para que las
fuerzas de los tres niveles pue-
dan actuar.

DDEELLEEGGAACCIIOONNEESS

Ostentosas
rentas para
federación
�Paga gobierno federal más de
millón y medio de pesos por
concepto de renta de espacios
de oficinas, por lo cual buscará
la manera de disminuir costos y
reubicará centros de atención.

Entre las oficinas que pa-
gan renta destacan: la exse-
cretaría de Desarrollo Social,
ahora despacho del delegado
de Programas Sociales, Abra-
ham Mendoza Zenteno, ubi-
cada en la Zona Plateada de
Pachuca, y de la cual se ero-
gan 300 mil pesos mensua-
les, además de recibir contra-
to multianual que vence en
2020, pero buscarán la for-
ma jurídica de revocarlo.

Asimismo las oficinas de
atención del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS),
de Comisión Nacional del
Agua (Conagua), Instituto de
Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Es-
tado (ISSSTE), de Comisión
Nacional Forestal (Conafor),
entre otras.

Sin embargo, cuentan con
algunos espacios propios como
el de la Secretaría de Educación
Pública, Fiscalía General de la
República y Centro Minero.

En este último, pese a que
se encuentran oficinas del go-
bierno estatal, el espacio es
del gobierno federal, por lo
cual podrían mudar delega-
ciones a este, con previo diálo-
go con autoridades estatales.
(Jocelyn Andrade)

CONTRA HUACHICOLEO  S

� Existe posibilidad de instalarlas para protección
de la infraestructura de Pemex, adelantó Delmar

CCOOMMIISSAARRIIAADDOO  QQUUIIÑÑOONNEESS

Aquí no hay ningún problema, afirma la PF
[ JOCELYN ANDRADE ]
� En Hidalgo no existe conflicto
en la Policía Federal (PF), todas
las áreas permanecen en sus res-
pectivas labores, pese al intento
de bloqueo del pasado miércoles,
aseveró el comisariado, Jesús Ra-
món Quiñones Pedroza.

En breve entrevista con me-
dios de comunicación, dijo des-
conocer los motivos que llevaron
a diferentes bloqueos en la Ciu-

dad de México y Estado de Méxi-
co, a los cuales se sumaron algu-
nos integrantes de Hidalgo que
pretendieron realizar un bloqueo
en Tizayuca.

Sin embargo, mencionó que se
habló con ellos y se retiraron a la
brevedad, por lo cual en Hidalgo
no hubo mayores incidentes.

Afirmó que la PF en Hidalgo
ejecuta diferentes acciones y con-
tinúa con su trabajo y cuidado a

la sociedad. Asimismo, enfatizó
que en la entidad no existe nin-
gún problema de ningún tipo al
interior de la corporación, por lo
cual no prevén bloqueos ni ac-
ciones fuera de las actividades
que realizan normalmente.

Respecto a las manifestacio-
nes registradas en el centro de
mando de la Ciudad de México el
pasado miércoles, así como del
bloqueo en Tepeji del Río, omitió

dar una opinión, pues afirmó que
no pueden realizar manifestacio-
nes de este tipo.

Cabe recordar que el 3 de julio
pasado, integrantes de la Policía
Federal bloquearon por algunos
minutos la carretera México-Que-
rétaro a la altura de Tepeji del Río,
cuestión que el comisariado no
respondió, ni emitió opinión al-
guna, sólo se limitó a reiterar que
"no hay ningún problema".
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Capacitó a 140 profesores de sus escuelas dependientes e
incorporadas, en herramientas tecnológicas de matemáticas,

para disminuir los porcentajes de reprobación
REGIONES
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[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Lamentó la diputada del Partido de la Revolución
Democrática (PRD), Areli Miranda Ayala, que pre-
valezcan las ausencias por parte de integrantes
de la Comisión de Igualdad de Género, pues ac-
tualmente suman tres sesiones en donde no con-
solidan el quórum, incluso este miércoles desdeña-
ron un informe de la titular del Instituto Hidal-
guense de las Mujeres (IHM) sobre la ruta única in-
tegral para atender el tema de violencia contra
las féminas.

"Creo que fue un error de comunicación por
parte de la secretaria técnica con las diputadas
que no pudieron asistir, la diputada Corina Mar-

tínez se justificó por enfermedad, la situación se
tornó compleja y difícil porque llegó la titular del
IHM, alguien con representación estatal, nos ex-
plicaba los avances de la ruta única integral hacia
las mujeres, pero no hubo quórum".

Entrevistada por los medios de comunica-
ción, confirmó que ya son tres reuniones de la ci-
tada comisión que no llevaron a cabo por falta de
quórum, por lo que pidió a las legisladoras que
eviten esta postura recurrente de faltar a estos
cónclaves.

"Les pedimos que no vuelva a suceder por-
que dejaron plantada a la titular, que está traba-
jando en los municipios, está en el tema y nos
brindó su tiempo para plantearnos este tema de
manera integral".

Esta comisión legislativa no es la única que
registró inasistencias de diputados integran-
tes, recientemente la de Hacienda y Presupues-
to, así como de Obras Públicas, exhibieron esta
situación.

PERIODISTAS

Urgente la
designación
de un titular
para fiscalía
� Debido a que tiene casi 10
meses que carece de titular, la
Fiscalía Especializada para
Atención de Delitos Cometi-
dos contra Libertad de Expre-
sión, Periodistas y Defensores
de Derechos Humanos en Hi-
dalgo, el grupo parlamenta-
rio de Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena) solici-
tó a la Procuraduría General
de Justicia del Estado (PGJEH)
que, de manera conjunta, de-
signe a la brevedad a este ser-
vidor público.

El diputado, José Antonio
Hernández Vera, expuso en
asuntos generales la preo-
cupación por el alto riesgo
que significa la labor profe-
sional de periodistas y de-
fensores de derechos, tan só-
lo en lo que va de 2019 son
13 asesinatos contra perso-
nas relacionadas a medios
de comunicación.

"La organización Artícu-
lo 19 presentó en 2018 el in-
forme 'Ante el silencio, ni bo-
rrón ni cuenta nueva', donde
se contabilizaron 544 agre-
siones contra prensa, de las
cuales 230 fueron vincula-
das a funcionarios públicos
y el resto a la delincuencia
organizada".

Por ello recordó que en
agosto de 2018 presentó su
renuncia el entonces titular
de la fiscalía especializada en
mención, entonces urgió la
asignación de un funcionario
que cuente con conocimien-
tos. (Rosa Gabriela Porter)

OBRA INCONCLUSA

Frenan las
anomal ías
continuidad
en mercado
[ HUGO CARDÓN ]
� Las diferentes irregulari-
dades registradas en la cons-
trucción del mercado de Al-
fajayucan, en su primera
etapa, impiden dar continui-
dad a la obra, detenida des-
de hace ya más de dos años.

En el proyecto técnico es-
taba previsto que para este
centro de abasto se invierta
un promedio de 35 millones
de pesos, recursos donde se
solicitó el apoyo de los otros
órdenes de gobierno, pues el
ayuntamiento no puede sol-
ventarlos por sí solo.

Según comerciantes del
municipio, quienes serán
los beneficiarios directos,
para esta obra en su prime-
ra etapa fueron invertidos
15 millones de pesos;  no
obstante, debido a pendien-
tes que dejó el anterior go-
bierno a la obra no se le ha
dado continuidad.

Informaron que la prime-
ra etapa contemplaba la re-
alización de pisos, aunque
no se realizaron, en algunas
otras partes la construcción
presenta fisuras en el techa-
do y con las lluvias el agua
se filtra.

Debido a esta situación la
obra tiene varias observa-
ciones por órganos de audi-
toría estatal y federal, que
impiden la liberación de los
recursos hasta que no se
comprueben los que ya se
otorgaron al ayuntamiento.

Becas son para casi
144 mil estudiantes

[ JOCELYN ANDRADE ]

E
xisten en Hidalgo 143
mil 944 beneficiarios de
becas en todos los nive-
les: básico, medio supe-

rior y superior, informó el dele-
gado de Programas Sociales fe-
derales, Abraham Mendoza.

Detalló que en el nivel bási-
co se apoya a 45 mil 728 estu-
diantes, la mayoría de ellos esta-
ban inscritos en el programa de
Prospera, pero con la desapari-
ción de éste migraron al nuevo
programa.

Lo mismo ocurre en el nivel
medio superior, donde se tiene
un padrón de 82 mil 361 bene-
ficiarios, de los cuales algunos
provienen de Prospera y otros se
incorporaron mediante el Cen-
so del Bienestar y están reparti-
dos en 403 planteles con eroga-
ción de 155 millones 283 mil
800 pesos.

Para nivel superior los benefi-
ciarios ascienden a 15 mil 905
jóvenes, distribuidos en 58 plan-
teles tanto dependientes de la Se-
cretaría de Educación Pública fe-
deral, estatal y Universidad Au-
tónoma del Estado de Hidalgo
(UEAH), con un recurso de 228
millones 844 mil 800 pesos.

Enfatizó que en el nivel medio
superior se duplicó el apoyo con
respecto al 2018 y en el superior
se triplicó.

Por modalidad educativa en
el tema de la educación media

superior, los jóvenes beneficia-
rios están distribuidos de la si-
guiente manera: mil 511 del Ins-
tituto Politécnico Nacional, 50
mil 20 de la SEP estatal, 18 mil
114 de la SEPH federal, 12 mil
782 de la UAEH.

En tanto para superior son:
9 mil 928 de la SEPH, mil 737
de la SEP federal y 4 mil 249

de la UAEH, para un total de 15
mil 915.

Con estas cifras, aseveró que
en ningún momento disminuye-
ron los recursos para becas, por el
contrario se incrementaron en
todos los niveles educativos y al
momento ya hay apertura para
que los alumnos de nuevo ingre-
so puedan solicitar una beca.

ESFUERZOS. Ofreció detalles con respecto a los apoyos económicos.
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DEJAN PLANTADAS

Recrimina Miranda
faltas a homólogas
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DIFERENTES NIVELES I

� Expuso el súperdelegado en Hidalgo que el gobierno
federal no recortó los apoyos, sino que incrementaron

VIERNES, 5 JULIO 2019 || regionespágina9decrónicahidalgo || 

HGO-09.qxd  04/07/2019  07:39 p.m.  PÆgina 9



VIERNES, 5 JULIO 2019|| regionespágina10decrónicahidalgo ||

QUEJA EN TULA

Insuf iciente
el respaldo
para artistas
de la región

CONDICIÓN. Recordó Muñiz que los recortes al presupuesto de la secretaría repercutieron en varios ámbitos.

Amarrado el cinturón
en Sedagroh: titular

[ ALBERTO QUINTANA ]

P
ara el apoyo a produc-
tores, la Secretaría de
Desarrollo Agropecua-
rio de Hidalgo (Seda-

groh) aplica el programa de in-
seminación artificial, indicó el
titular de la dependencia, Car-
los Muñiz.

Mediante la estrategia imple-
mentada por el gobierno de Omar
Fayad cada año la dependencia
reproduce 5 mil vientres ovinos y
mil 200 bovinos.

El ajuste presupuestal de 2019
obligó al gobierno estatal a aplicar
el programa, para responder a
demandas de campesinos dedi-

cados a la producción de ovinos y
bovinos.

Explicó que con 1 millón de
pesos sólo benefician a unos 18
productores hidalguenses, con el
programa de inseminación artifi-
cial se reproducen con las mejores
razas de los animales y de esta
manera se atiende las demandas
de la población.

Carlos Muñiz comentó que pa-
ra hacer frente a la problemáti-
ca los recursos económicos se
aplican de forma eficiente para
que más productores se benefi-
cien con los programas.

"La indicación del goberna-
dor Omar Fayad es hacer más

con menos, encontrar alter-
nativas para que los campesi-
nos sigan recibiendo los apo-
yos y sigan trabajando el cam-
po hidalguense".

El titular de la Sedagroh agre-
gó que los recortes presupues-
tales obligan al gobierno del es-
tado a establecer ahorros en dis-
tintas áreas de la dependencia
estatal.

La innovación y mecanización
del campo son los factores que se
implementan en Hidalgo, para
hacer más rentable y productivo
al estado y de esta forma cumplir
las metas proyectadas de granos
y diferentes productos.

RESGUARDAR EL PATRIMONIO

Alista SSP acciones ante las vacaciones
� Iniciará la Secretaría de Seguridad
Pública de Tepeji (SSP) el programa
Vacaciones Seguras en colegios, para
impedir robos patrimoniales en es-
cuelas públicas durante temporada
de asueto.

Sin embargo, la dependencia ex-
ternó en voz del titular de la corpo-
ración, Éder Castillo Pérez, que la
seguridad no es sólo cuestión de po-
licías, sino que también de socie-
dad, en este caso los administrati-
vos responsables de las institucio-

nes, a quienes ya se les hizo algu-
nas recomendaciones.

El mando policial agregó que, a
través de Prevención del Delito, se ha
tenido el acercamiento con autori-
dades educativas con el objetivo firme
de brindar a las escuelas la mayor se-
guridad en el resguardo de sus equi-
pos e instalaciones.

En tal sentido dijo que debe haber
una participación de la escuela, comi-
té de participación social y Seguri-
dad Pública. (Ángel Hernández)
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POCOS RECURSOS  S

� Hoy esta dependencia estatal tiene que hacer más
con menos, como en tema de inseminación artificial

[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
� Manifestaron artistas de
Tula,  encabe zados por  la
pintora Laura Martínez La-
ra y el  cantautor Alber to
Cravát, que es muy compli-
cado el panorama que en-
frenta el  ar tista indepen-
diente en el municipio, pues-
to que además de que las
personas no saben valorar
la cultura se suma el escaso
apoyo gubernamental.

Explicaron que son parte
de un proyecto denominado
"Escaparate  Visual" ,  que
consiste en presentaciones
en una cafetería del centro
de Tula, donde el grueso de
la población puede acceder
a la cultura y las artes, pues
lo mismo pueden acercarse
a admirar obras que a escu-
char música de cantautores
e incluso a presentaciones
de libros en un concepto más
relajado.

Griselda Cardoso Castillo,
propietaria del establecimien-
to, señaló que "Escaparate Vi-
sual" trata de acercar la cul-
tura y las artes a la ciudada-
nía en general de una mane-
ra distinta, la cual sobre to-
do tiene que ser más amena,
para que la gente empiece a
transformar la idea de que es
aburrida o de difícil acceso.

Pugnó por abrir más es-
pacios a los artistas locales,
puesto que señaló que no se
debe tratar de un tema par-
ticular, sino que lo ideal es
que se abran más foros pa-
ra que los talentos locales
demuestren lo que pueden
hacer.

COSECHAS

Benéficas
lluvias para
agricultores
en Altiplano
[ MILTON CORTÉS ]
� Derivado de la reciente
temporada de lluvias se pre-
vé que para este segundo se-
mestre del año la región del
Altiplano registre cosechas
históricas, al menos en lo re-
ferente a semillas.

Labriegos de la región men-
cionaron que las precipitacio-
nes pluviales presentadas en la
zona significan un aliciente que
pronostica un buen año para
la cosecha de semillas.

"Tenemos confianza que las
lluvias se mantendrán de una
forma adecuada y que no ha-
brá exceso de agua, que desde
luego más que ayudar perjudi-
ca, pero si las cosas continúan
como hasta ahora con rachas
de lluvia adecuadas, hablamos
de que es posible tener cosechas
históricas".

Añadieron que para la siem-
bra de tierras de temporal o a
cielo abierto, un número im-
portante de trabajadores del
campo apostaron por siembra
de cebada, trigo y avena, mien-
tras que otros confiaron en que
también será un año impor-
tante para maíz y frijol.

"Quienes nos mantenemos
con siembra a cielo abierto es-
peramos que ya para este se-
gundo semestre de 2019 po-
damos cosechar y que sea de
una forma que todos espera-
mos, ya algunos tenemos com-
promisos planteados y todo pa-
rece indicar que será un año
bastante provechoso".

Indicaron que este efecto
servirá para el sector ganadero,
pues mientras mejores sean las
cosechas, la generación de fo-
rraje beneficiará directamen-
te al sector y no se encarecerá a
finales de este mismo año, co-
mo ha sucedido en anteriores
ocasiones.
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Fortalecida Unideh con herramientas
OPTIMIZAR APRENDIZAJE  I

� Entregó la SEPH tabletas electrónicas para estudiantado y a tutores
� Forma parte de compromisos establecidos por el gobernador Fayad

[ REDACCIÓN ]

A
fin de brindar herra-
mientas que faciliten
el aprendizaje y acer-
quen la oportunidad

de concluir la educación supe-
rior de mejor manera, el titular
de la Secretaría de Educación
Pública de Hidalgo (SEPH), Ati-
lano Rodríguez, encabezó la en-
trega de tabletas digitales a tu-
tores disciplinares y mediadores
de la Universidad Digital del Es-
tado de Hidalgo (Unideh).

La semana anterior autorida-
des educativas entregaron herra-
mientas a estudiantes en diver-
sas instituciones de educación
superior y media superior, con
un total de 600 tabletas electróni-
cas otorgadas.

El responsable de la secretaría
manifestó que estas acciones, en-
tre las cuales se incluyó la crea-
ción de la Unideh, responden al
compromiso del gobernador
Omar Fayad por la mejora edu-
cativa, que contempla la equidad
e inclusión como características
principales.

Destacó la articulación entre
niveles educativos, que permite
acrecentar logros y alcances de
la Unideh, al establecer en institu-

ciones de nivel medio superior y
superior 219 Centros de Acceso
Digital Universitario (CADU) en
los 84 municipios hidalguenses.

Por su parte el subsecretario
de Educación Media Superior y
Superior, Juan Benito Ramírez
Romero, destacó que el goberna-
dor ha implementado, mediante
la SEPH, políticas transversales
de incorporación de ciencia, tec-
nología e innovación para con-

solidar una sociedad y economía
del conocimiento en el estado de
Hidalgo, haciendo del desarrollo
científico y la innovación la ba-
se del progreso económico y so-
cial sostenible.

Reconoció que bajo estos pre-
ceptos se creó la Unideh y se han
llevado a cabo acciones y entregas
de carácter tecnológico en los di-
versos centros educativos de to-
dos los niveles.

La directora general de la Uni-
versidad Digital del Estado de Hi-
dalgo, Ana Elisa López Santillán,
expuso especificaciones técnicas
de dispositivos, refiriendo que los
mismos se conforman como una
herramienta que permitirá que
tanto estudiantes como los tuto-
res disciplinares y mediadores di-
gitales puedan acceder a los con-
tenidos de la plataforma educa-
tiva de la Unideh.

� Con más de 300 asistentes
arrancó el Primer Foro Aca-
démico denominado "Plane-
ación, desarrollo e innovación
turística", evento organizado
por la Secretaría de Turismo
del gobierno estatal y con el
apoyo del Centro de Educación
Continua Unidad Hidalgo (Ce-
cuhi) del Instituto Politécnico
Nacional (IPN).

La profesionalización turís-
tica como instrumento trans-
formador debe ser un compro-
miso compartido entre el sec-
tor y los prestadores de servi-
cios turísticos y cualquier ca-
pacitación que pretenda ser
exitosa deberá cumplir el reto
de "las tres A": que la gente
aprenda, asista y aplique.

En su oportunidad, Fran-
cisco José Veira Díaz, informó
que el encuentro tuvo como
objetivo divulgar las mejores
prácticas que realizan los pres-
tadores de servicios turísticos
a través de los conocimientos,
métodos y técnicas aprendi-
das en los servicios educativos
del PROTT 2018 para poten-
cializar la planeación, desarro-
llo e innovación turística en el
estado de Hidalgo.

Se desarrolló la conferen-
cia magistral "Retos y Ten-
dencias del Mercado Turístico
en México", se realizó la pre-
sentación de las infografías.
(Adalid Vera)

CONCURRENCIA

Buena la
asistencia
a 1er foro
académico

ALTERNATIVA. Recordó Atilano Rodríguez apertura de esta opción educativa para formación de profesionistas.

[ ADALID VERA ]
� Cuenta la Universidad Tecno-
lógica de Tula-Tepeji (UTTT) con
dos nuevos cuerpos académicos,
alineados al Programa para el
Desarrollo Profesional Docente
para tipo superior (Prodep).

Los cuerpos académicos son
"Consultoría organizacional",
conformado por docentes del pro-
grama educativo de Contaduría
y tendrá como línea de investi-
gación realizar consultoría ad-
ministrativa contable y fiscal di-
rigida a micro, medianas y pe-
queñas empresas, así como a
cualquier tipo de empresa que re-
quiera estos servicios.

"Manufactura aditiva" es el
otro cuerpo académico integrado
por docentes de la carrera de Pro-

cesos Industriales y su línea de
investigación estará orientada a
generar partes funcionales que
respondan a alguna rama de la
industria y a las necesidades de
ese sector.

De esta forma actualmente la
casa de estudios incrementó a 15
el número de sus cuerpos acadé-
micos, de los cuales 10 están en
grado de formación, cuatro en
grado de consolidación y uno
consolidado.

Los cuerpos académicos en las
universidades tecnológicas son
equipos interdisciplinarios for-
mados por Profesores de Tiempo
Completo (PTC), que comparten
una o varias líneas de investiga-
ción aplicada o desarrollo tecno-
lógico, cuyas actividades están
orientadas principalmente a la
mejora de tecnología y de proce-
sos que apoyen el desarrollo del
sector productivo y de servicios
de la región.

El modelo educativo con que
se imparte facilita su incorpora-
ción al ámbito laboral, permitien-
do la continuidad de estudios.

INVESTIGACIONES

Sube UTTT
sus cuerpos
académicos

Llama SEPH a profesores
a aprovechar tecnologías

HACIA NATIVOS DIGITALES

� Convocó la Secretaría de Educa-
ción Pública de Hidalgo (SEPH) a
docentes de cualquier nivel edu-
cativo a participar en el curso en
línea que ofrece la plataforma Mé-
xico X, denominado "Redes socia-
les educativas".

Si bien el curso comenzó el 1 de
julio, todavía están a tiempo de re-
gistrarse, pues el proceso de ins-
cripción terminará el 15 de julio.

Durante este curso el usuario
desarrollará habilidades con prin-
cipios del constructivismo social y
de redes sociales educativas apli-
cadas de modo estratégico en edu-
cación, para desarrollar comunida-
des de aprendizaje propias de una
sociedad con nativos digitales.

El curso está dirigido a docen-
tes de cualquier nivel educativo
que desean fortalecer e innovar su

práctica docente, con uso de he-
rramientas tecnológicas digitales.

La duración será 40 horas, con
esfuerzo de 10 horas por semana.
Está basado en presentaciones y
videotutoriales que llevarán de la
mano en asimilación de prácticas
tecnopedagógicas basadas en re-
des sociales educativas.

Los temas serán: unidad 1.
Fundamentos pedagógicos: cons-
tructivismo social y conectivismo;
unidad 2. Análisis del herramen-
tal tecnológico: redes sociales; uni-
dad 3. Red social educativa: Ed-
modo y unidad 4. Red social edu-
cativa: Facebook.

El participante deberá contar
con los conocimientos básicos de
la navegación web, instalación de
programas y uso de correo elec-
trónico, entre otras. (Adalid Vera)
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[ MILTON CORTÉS ]
� Previo al inicio de Jornadas Culturales 2019, a re-
alizarse en el municipio de Zempoala, participantes
expondrán la necesidad de reafirmar el compro-
miso de autoridades estatales para consolidar al
Acueducto del Padre Tembleque como detonador
turístico para la región.

Señalaron que las mesas de trabajo que realiza-
rán en este primer evento, con motivo del cuarto
aniversario de la declaratoria del acueducto como
Patrimonio Cultural de la Humanidad por parte
de la Unesco, deben servir para externar voces que
requieren que la zona de la barranca en la que se en-
cuentra la arquería mayor del monumento cuente
con apoyo para detonar turismo.

"Tenemos cada vez más visitantes, no sólo nacio-
nales sino internacionales, pero no existe infraes-
tructura para que el monumento tenga la aprecia-
ción y se le brinde el valor que merece, por eso con-
sideramos necesario que las autoridades interven-
gan y fomenten el turismo, que beneficiará en mu-
cho a la región", señaló el prestador de servicios
Salvador Montiel Jaén.

Mencionó que pobladores de Zempoala y comu-

nidades como Santiago Tepeyahualco, pretenden
participar en proyectos por medio de los cuales se fo-
mente la cultura y aspectos gastronómicos de la
localidad; sin embargo, afirmó que hasta este mo-
mento se carece de toda actividad que impulse el
turismo en beneficio de quienes ahí radican.

"Estamos conscientes que las cosas se deben
hacer poco a poco y que en un lugar en donde
hay nula infraestructura turística es complicado
trabajar".

[ REDACCIÓN ]

E
n lo que va de la actual
administración de Tulan-
cingo, el equipo interdis-
ciplinario del Archivo

Municipal ubicó 372 documen-
tos con relevancia histórica pa-
ra el municipio, estado y país.

Dicha ubicación de documen-
tos derivó de una capaci-
tación para la correcta
clasificación del acervo,
destacando: listado de
1767, donde un grupo
de hombres tulancin-
guenses presentan jus-
tificaciones para no en-
trar a un cuerpo de de-
fensa ciudadana.

El año se torna importante
porque son 43 años antes de
que don Miguel Hidalgo inicia-
ra la Guerra de Independencia
de México.

Otros documentos importan-
tes son: receta eficaz contra el có-
lera-morbo, recordando que en
México hubo muertes masivas
por esta epidemia que tuvo como
periodos más críticos los años

1833 y 1850.
Además sobresalen cartas fir-

madas por personajes ilustres co-
mo Nicolás Bravo Rueda, Nico-
lás García de San Vicente, Luis
Ponce, Maximiliano de Habsbur-
go, Justino Fernández, Gabriel
Mancera y varios virreyes que
emitieron edictos.

Esta documentación históri-
ca contiene, entre otras cosas, re-
glamentos para criados, así co-
mo de pulques y salones de afeites
o embellecimiento, además de
otros ámbitos como prostitución
y juegos prohibidos.

No menos importante son pa-
drones del distrito de Tulancin-
go, que incluyen a Cuautepec,
Metepec, Acatlán, Santiago, Jalte-
pec, Santa Ana Hueytlalpan y

Singuilucan.
En esos padrones se detalla ofi-

cio, edad, dirección y proceden-
cia de cada habitante, lo cual es
información enriquecedora pa-
ra historiadores y apasionados
de la cronología.

Los documentos recientemen-
te ubicados en el Archivo Históri-

co de Tulancingo con-
sisten en: plano de línea
de transmisión de la
fuerza hidroeléctrica de
Apulco a Tulancingo, el
cual está firmado por
David Mariano Uribe y
está fechado en 1908.

Igualmente se en-
contró información documental
en torno a inventarios de cada
una de las iglesias de Tulancin-
go en la Guerra Cristera.

Otro documento relevante es
el que evoca al cumpleaños de
Maximiliano en Tulancingo, y pa-
ra ello se convoca a una junta de
notables tulancinguenses, acor-
dando un programa de festejo de
dos días en donde se incluían mi-
sas y conciertos.

Hallazgo de importantes
documentos históricos

EN TULANCINGO  I

� Derivado de capacitaciones para la adecuada clasificación de materiales
� Fueron ya dispuestos para que expertos y población puedan conocerlos

"372 documentos pueden ser
consultados, para acceso sólo se

requiere de una petición"

SAN SALVADOR

Empiezan las
graduaciones
en municipio;
acude Juárez
� Comenzaron esta semana
las graduaciones en diversas
instituciones educativas de
San Salvador, por lo que la
alcaldesa, América Juárez,
estuvo presente en la Escue-
la Primaria "Raza Otomí",
ubicada en la comunidad de
Xuchitlán.

Durante el evento, alum-
nos de diferentes grupos y gra-
dos escolares realizaron nú-
meros culturales, demostran-
do su sensibilidad en ejecución
de estampas musicales.

En su mensaje la munícipe
se enfocó en desearle lo mejor
a egresados y los invitó a con-
tinuar esforzándose para res-
ponder a sus familias y colo-
car en alto el nombre de su es-
cuela y del municipio.

"Sus padres se deben sen-
tir aún más orgullosos, es-
toy segura que todos uste-
des serán grandes profesio-
nistas y, por qué no, futuras
presidentas y presidentes
municipales".

En lo que va de la semana
40 instituciones educativas
como "Ignacio Allende"; "Ra-
za Otomí" de Xuchitlán; CECY-
TEH y "Pensador Mexicano"
de Poxindeje; Técnica 10 de
San Salvador; "Escuela del
Pueblo" del Bondho, entre
otras, realizaron clausuras.

San Salvador cuenta con
un total de 57 planteles de pre-
escolar, 41 primarias, nueve
secundarias y tres planteles
del nivel medio superior, que
brindan educación a más de
8 mil 900 menores.

La actual administración,
en su Plan de Desarrollo Mu-
nicipal, puntualiza el apoyo
y gestión para el sector educa-
tivo local, prueba de ello son
las obras ejecutadas como te-
chados y construcción de au-
las en escuelas de San Miguel
Acambay, Poxindeje, Laguni-
lla, Boxtha Chico, Olvera, Ca-
ñada Grande, entre otras.
(Redacción)
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RECONOCIDOS

Conceden
su salario
a favor de
alumnado
� Reconoció el presidente muni-
cipal de Tizayuca, Gabriel Gar-
cía Rojas, a estudiantes de pri-
maria que destacaron académi-
camente durante la Olimpia del
Conocimiento 2019 y la Olim-
piada de Matemáticas, así como
a docentes, por su participación
en la etapa efectuada en el sector
Número 30 y a escala estatal.

Durante este evento proto-
colario, que tuvo como sede la
Escuela Primaria "Margarita
Maza de Juárez", localizada en
la colonia Las Plazas de esta de-
marcación, el alcalde y funcio-
narios municipales donaron de
su salario el recurso para en-
tregar un estímulo económico
tanto a estudiantes como a sus
docentes, esto con la finalidad
de motivarlos a continuar es-
forzándose tanto en prepara-
ción académica como en des-
empeño ante grupo.

En su intervención, el edil fe-
licitó a los alumnos destacados
y los invitó a que sigan adelante
con su preparación, para que
continúen siendo ejemplo de ni-
ñas y niños de Tizayuca, para que
estos se vean reflejados en ellos
y se inspiren para dar lo mejor de
sí e intenten llegar hasta donde
estos pequeños han llegado.

Gabriel García Rojas recono-
ció la labor que realizan los do-
centes al compartir sus conoci-
mientos con las nuevas genera-
ciones, pues argumentó que de
esta forma contribuyen a formar
una sociedad mejor.

El titular del Ejecutivo mu-
nicipal, refirió que la mejor in-
versión que puede realizar un
gobierno es en materia de edu-
cación, porque de esta manera
se contribuye a la formación
personal y profesional de las
nuevas generaciones y es por
eso que el gobierno municipal
trabaja en obras y acciones en
las escuelas de los distintos nive-
les educativos del municipio,
porque su objetivo es contribuir
a generar una educación de me-
jor calidad. (Redacción)

EN MARCO DE ANIVERSARIO

Pretenden prestadores de
servicios detonar turismo
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Funciona y se replica
rescate de enjambres

[ REDACCIÓN ]

D
e febrero a junio de 2019 suman 60 en-
jambres rescatados en el marco del con-
venio signado entre gobierno munici-
pal y apicultores de Tulancingo, evitan-

do así su destrucción.
Cabe mencionar que Tulancingo es pionero en

el estado de Hidalgo en realizar acciones de esta ín-
dole, manifestando el interés y voluntad del al-
calde, Fernando Pérez, en el equilibrio ecológico.

El rescate de enjambres está enfocado al apro-
vechamiento de núcleos de abejas en tránsito,
previniendo con ello ataques por una mala mani-
pulación en la que se implementan procedimien-
tos inapropiados que pueden derivar en picaduras
masivas a la población.

El esquema que ya genera resultados visibles en
Tulancingo ha llamado la atención de otros mu-
nicipios que buscan implementarlo, por ello exis-
te interés del gobierno municipal en compartir la
estrategia y así pueda ser replicada para conformar
una gran red de protección y rescate de abejas.

Es importante destacar que cada enjambre
implica el tránsito de hasta 10 mil abejas, por
ello es relevante dimensionar el riesgo y más aún
en la temporada de enjambrazón, que recién
concluyó.

Ante el escenario actual, el papel de la abeja
es de vital importancia, pues su actividad de poli-
nización permite un impacto positivo a la biodiver-
sidad y en especial en cultivos que son de mayor
consumo en la población.

PROTEGER AMBIENTE  S 

� A la fecha alrededor de 60 hogares de abejas ya
han sido canalizados, conforme a las normativas

RREESSPPAALLDDOO  IINNDDUUSSTTRRIIAALL

� Con el objetivo de coordinar
la participación de instancias y
sectores de la institución, en ac-
ciones de colaboración con or-
ganizaciones y personas del en-
torno, además de fungir como
instancia de coordinación inter-
na, el Instituto Tecnológico Su-
perior del Oriente del Estado de
Hidalgo (ITESA) instaló su Co-
mité de Vinculación.

El organismo está conforma-
do por el director general, Juan
Manuel Martínez Licona, como
presidente; un secretario Ejecu-
tivo, un secretario de Actas y un
grupo de vocales; estos últimos
tendrán la tarea de distribuirse
en las tres comisiones que inte-
gran este comité: Comisión Aca-

démica y Educativa, Comité de
Apoyo a la Competitividad y
Mercado Laboral y Comisión  pa-
ra la Obtención de Recursos y
Apoyo.

En su intervención el direc-
tor general, Justo Juan Manuel
Martínez Licona, mencionó que
la instalación de este comité es
de gran importancia para el ITE-
SA, porque permitirá tener un
trabajo más cercano con la in-
dustria de la región, además per-
mitirá la creación de proyectos,
la generación de más servicios
tecnológicos desde el interior de
la institución, "pero sobre todo
la vinculación que estamos te-
niendo con la educación dual".
(Redacción)

Integra el ITESA Comité
de Vinculación en zona

MMÚÚSSIICCAA  EELLEECCTTRRÓÓNNIICCAA

�Informaron organizadores del
Aqua Color Fest pormenores de
la tercera edición que se reali-
zará el 3 de agosto, en el Par-
que Acuático Te-Pathé, el cual
se ha convertido en el evento
de música electrónica más
grande de Hidalgo y está posi-
cionado dentro de los 10 me-
jores del país.

En representación del secre-

tario de Turismo, Eduardo Ba-
ños Gómez, Juan Manuel Lugo
felicitó y reconoció el trabajo de
jóvenes originarios del Valle del
Mezquital que organizan este
evento en el municipio de Ixmi-
quilpan, localizado a una hora
de Pachuca, destacando que es-
te tipo de eventos ayudan a po-
sicionar y consolidar los desti-
nos turísticos. (Redacción)

Pormenoriza Turismo
3ª edición del festival

POLINIZACIÓN. Dichas acciones son vistas como ejemplares por otros municipios a favor del tema ecológico.
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